

LE PAVILLON DU NORD ET LA PORTE MONUMENTALE

seront officiellement mis en œuvre aujourd'hui par M. CARLES, préfet du Nord, qui en posera solennellement les premières pierres

C'est la dernière manifestation qui se produira au Centre jusqu'à l'ouverture, le 1er mai. La construction de plusieurs pavillons est déjà avancée



L'EMPLACEMENT DE LA PORTE MONUMENTALE DU CENTRE REGIONAL, A L'ENTREE DU PARC BARBIEUX.

Aujourd'hui samedi 14, se déroulera au parc Barbioux, à Roubaix, où s'érige petit à petit le futur Centre régional de l'Exposition du Progrès social, la pose solennelle de la première pierre du pavillon du Nord et celle de la porte monumentale, dont déjà on peut voir le tracé se découper au milieu de la grande pelouse, au rond-point de Barbioux.

Les travaux sont rendements menés. De nombreux pavillons élevés déjà leurs ossatures. Certains sont même déjà couverts, transformant notre beau et paisible parc Barbioux en un étrange cité où s'agitent maçons, charpentiers et arpentiers.

Le cardinal Gerlier, dont il est inutile de rappeler la prestigieuse éloquence, sa lue le Roi, évoqua la grande figure du Roi Albert et exprima son profond attachement à la Belgique. Après avoir évoqué ses seize années de barreau, Mgr Gerlier entra dans son sujet.

EN ESPAGNE

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Burgos, 13 janvier. — On annonce, à Burgos, que la ville de Tortosa est tombée aux mains des nationalistes. D'autre part, un communiqué nationaliste fait savoir :

Stratégiquement, dans le secteur sud, la position des rouges est on ne peut plus mauvaise. Dans les secteurs du nord, les rouges opposent une résistance plus décidée, mais ils ne parviennent pas, à la non plus, à enrayer l'avance des troupes de Franco.

Enfin, on signale d'Estremadure que l'offensive rouge est complètement arrêtée. Toute la journée, les marxistes ont tenté de reprendre leur marche en avant contre Penarroya, mais tous leurs assauts ont été repoussés avec de lourdes pertes.

En Catalogne, les nationaux ont fait plusieurs milliers de prisonniers. On donne les renseignements suivants sur la situation qu'occupait à midi l'armée nationaliste sur le front de Catalogne :

Le gouvernement espagnol quitterait Barcelone pour Valence. Perpignan, 13 janvier. — Selon des informations de source généralement bien informées, mais dont il n'a pas été possible d'obtenir confirmation officielle, les troupes républicaines espagnoles batailleraient en retraite sur une ligne allant de Tortosa à Tarragone, entraînant avec elles les populations civiles qui fuiraient avec leur bétail, en poussant charriots et brouettes.

Malgré l'abstention officielle du Reich. UN PAVILLON ALLEMAND figurera à l'Exposition de New-York.

La mobilisation générale en Catalogne. Barcelone, 13 janvier. — On sait qu'un nouveau décret de mobilisation signé en raison de l'avance nationaliste, appelle immédiatement sous les drapeaux les hommes âgés de 35 à 40 ans. Ceux de 40 à 45 ans sont mobilisés comme réservistes et ceux de 45 à 50 ans, pour travailler aux fortifications.

Le corps d'un noyé est retiré de la Lys à Deûlemont. Vendredi, vers 15 h. 30, on a retiré de la Lys, à hauteur de la rue Philippeot, le corps d'un noyé qui a pu être identifié. Il s'agit de M. Jean Puy, né le 26 janvier 1912, ouvrier agricole à Neuve-Eglise.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement. Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement. Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les négociations entre la Belgique et le gouvernement nationaliste espagnol de Burgos ont abouti à un accord.

Sur le front d'Estremadure. Front d'Estremadure, 13 janvier. — (De l'envoyé spécial de l'Agence Havas) : La Sierra de Los Santos, qui viennent de conquérir les troupes républicaines, s'étend au sud-ouest de Puenteveguina, parallèlement aux lignes nationalistes du secteur Belmez-Espiel.

M. Alvarez del Vayo représentera l'Espagne au Conseil de la S.D.N. Barcelone, 13 janvier. — Le Conseil des ministres qui a eu lieu vendredi après-midi, s'est occupé exclusivement de la situation internationale. M. Alvarez del Vayo a été désigné pour représenter l'Espagne au Conseil de la Société des Nations.

Un officier de la marine marchande britannique et une danseuse habitant Dunkerque volaient dans les grands magasins parisiens.

Malgré l'abstention officielle du Reich. UN PAVILLON ALLEMAND figurera à l'Exposition de New-York.

Le gouvernement espagnol quitterait Barcelone pour Valence.

Malgré l'abstention officielle du Reich. UN PAVILLON ALLEMAND figurera à l'Exposition de New-York.

Le corps d'un noyé est retiré de la Lys à Deûlemont.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les négociations entre la Belgique et le gouvernement nationaliste espagnol de Burgos ont abouti à un accord.

Sur le front d'Estremadure. Front d'Estremadure, 13 janvier. — (De l'envoyé spécial de l'Agence Havas) : La Sierra de Los Santos, qui viennent de conquérir les troupes républicaines, s'étend au sud-ouest de Puenteveguina, parallèlement aux lignes nationalistes du secteur Belmez-Espiel.

M. Alvarez del Vayo représentera l'Espagne au Conseil de la S.D.N. Barcelone, 13 janvier. — Le Conseil des ministres qui a eu lieu vendredi après-midi, s'est occupé exclusivement de la situation internationale. M. Alvarez del Vayo a été désigné pour représenter l'Espagne au Conseil de la Société des Nations.

Un officier de la marine marchande britannique et une danseuse habitant Dunkerque volaient dans les grands magasins parisiens.

Malgré l'abstention officielle du Reich. UN PAVILLON ALLEMAND figurera à l'Exposition de New-York.

Le gouvernement espagnol quitterait Barcelone pour Valence.

Malgré l'abstention officielle du Reich. UN PAVILLON ALLEMAND figurera à l'Exposition de New-York.

Le corps d'un noyé est retiré de la Lys à Deûlemont.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Le cardinal Gerlier à Bruxelles

(SUITE DE LA PREMIERE PAGE)

Bruxelles 13 janvier. — Nous avons dit hier, la réception triomphale faite au cardinal Gerlier, archevêque de Lyon, primat des Gaules, par l'élite de la nation. Nous avons dit qu'il était l'hôte de Belgique et qu'il avait été invité par le barreau de Bruxelles et le Jocrisse à donner deux conférences, sur la position de l'Eglise vis-à-vis des problèmes du temps présent.

Il faut remonter jusqu'à M. Poincaré, président de la République française, qui vint, lui aussi, donner après-guerre à Bruxelles, le nonce du pape, M. Spack, premier ministre ; ses collègues : MM. Phollien, ministre de la Justice ; Heymans, Janssens, de Vleeschouwer, les bâtonniers et anciens bâtonniers de l'Ordre, les principaux magistrats de la Cour de cassation, de la Cour d'appel, le barreau, les corps savants, l'armée. Auditoire rarement réuni qui accueillit par des acclamations interminables, l'arrivée du cardinal Gerlier.

En termes particulièrement élevés, M. Thevenet, président du « Jeune Barreau », après avoir salué le Roi, s'inclina devant l'ancien combattant, l'ancien avocat, devenu aujourd'hui, un prince de l'Eglise catholique.

Le cardinal Gerlier, dont il est inutile de rappeler la prestigieuse éloquence, sa lue le Roi, évoqua la grande figure du Roi Albert et exprima son profond attachement à la Belgique. Après avoir évoqué ses seize années de barreau, Mgr Gerlier entra dans son sujet.

« Ce qui importe c'est de connaître les causes de ce retour. L'Eglise apporte au monde d'aujourd'hui les vérités dont il a le besoin le plus pressant. Il y a, entre le message chrétien et les aspirations contemporaines, une identité indéniable ».

L'orateur montre l'état actuel des problèmes qui se posent au monde et s'écrie : « Le monde a besoin d'une mystique qui l'élevé plus haut que la matière ».

« L'Etat s'achemine, dans certains pays, vers une sorte de divisionnisme. J'ai le droit de proclamer cette divisionnisme de l'Etat. Pour y échapper, il y a un seul remède : il faut au monde une synthèse. Entre la société et la personne humaine, où sera l'équilibre ? Au milieu de toutes les détresses, un appel anxieux retentit, un appel passionné vers ce qu'on nomme des forces spirituelles ».

Evocant l'antisémitisme brutal et cruel, l'orateur ajoute : « L'Eglise me répond qu'elle a pas de confiance dans la force crue ».

« Une vérité ne se mesure pas à la force dont on dispose. On ne détruit l'erreur qu'en lui substituant la vérité. »

« Interrogez l'Histoire, dit-il, et vous verrez l'Eglise défendant toujours la personne humaine ».

Evocant l'appel du pape pendant les dernières journées de septembre et la dernière déclaration du président Roosevelt, l'orateur conclut :

« Le message de l'Eglise est celui dont nous avons tous besoin. Passe Dieu, par l'action de tous les peuples, que nous soyons les semeurs inlassables du royaume de Jésus-Christ, royaume où régnera la justice, où domineront l'amour, la paix entre les hommes ».

L'auditoire, à toutes les opinions, a été représenté par un accueil inoubliable. Le Roi lui-même donna l'exemple des applaudissements.

Jedi soir, le cardinal a refait le même discours à la salle Saint-Michel, spécialement pour les jocrisses. Cette fois, ce fut l'élite du clergé et des hommes d'œuvres de l'action catholique qui accoururent en foule pour entendre le cardinal. L'archevêque de Lyon eut des paroles émouvantes pour le chanoine Cardijn et ses admirables jocrisses. Ceux-ci, en rangs pressés, firent au primat des Gaules, l'accueil qui méritait, c'est-à-dire plein d'enthousiasme respectueux et reconnaissant.

Le cardinal Gerlier chez le Roi. Ajoutons enfin que le Roi a reçu, vendredi, l'archevêque de Lyon, donnant ainsi une preuve nouvelle de l'estime qu'il professe pour le grand prélat français.

A l'hôpital français. Le cardinal Gerlier a visité, vendredi après-midi, l'hôpital français « Reine Elisabeth », de Bruxelles. Il était accompagné de l'ambassadeur de France et le général Bérthelot. Il a été reçu par M. Zorn, président-fondateur de l'hôpital, entouré de nombreuses personnalités militaires et diplomatiques et de nombreux membres de la colonie française.

LETTRE DE BRUXELLES UN ETAT DANS L'ETAT

(DE NOTRE CORRESPONDANT PARTICULIER)

Bruxelles, 13 janvier 1939. Le parti socialiste convoque un congrès extraordinaire pour dimanche, en vue de savoir s'il y a lieu de permettre ou d'interdire au chef du gouvernement, en l'espèce un socialiste et à ses collaborateurs socialistes, de continuer une politique qui a, pour elle, la majorité du Parlement. C'est un retour au régime des Jacobins. Il ne date pas d'aujourd'hui et l'instabilité gouvernementale, dont souffre le pays, procède de ce que, depuis l'avènement du tripartisme gouvernemental, ce n'est plus le Roi qui choisit les ministres, mais les partis ; ce ne sont plus les ministres qui fixent le programme dont ils prennent la responsabilité et qu'ils jugent le plus utile au pays, mais ce sont les partis. Ceux-ci imposent aux ministres leurs vues contradictoires ; les ministres essaient de faire tenir celles-ci dans un programme qui, en principe, satisfait tout le monde et qui, en réalité, ne donne bien qu'une satisfaction à personne.

Aujourd'hui, le parti socialiste va plus loin. Il convoque à sa barre les ministres ; il les interroge, il les juge, comme s'il était un Comité de salut public ; et c'est lui qui décide si les ministres du roi, qui ont, aux Chambres, une majorité assez forte pour gouverner, doivent repousser cette majorité pour s'incliner devant la majorité des clubs socialistes.

M. Spaak a consommé la plus grande partie de son activité, depuis qu'il est au pouvoir, à redresser cette situation révolutionnaire et nuisible à la bonne marche des affaires du pays, qui ne sont, pourtant pas, dans un état particulièrement brillant. Après des mois de diplomatie, il vient d'obtenir deux succès : le bureau du Parti socialiste et les dirigeants du syndicalisme socialiste (C.G.T.) l'approuvent. Reste le congrès de dimanche, qui va s'ouvrir en juge suprême et devant lequel M. Spaak va devoir aller s'expliquer, se défendre, demander l'autorisation de continuer sa politique ou remettre à ce juge extra-constitutionnel son mandat de premier ministre qu'il a reçu du roi et que la majorité légale de la Chambre a confirmé.

Gouverner la Belgique devient difficile dans de telles conditions. Le Parti socialiste tend à constituer de plus en plus un Etat dans l'Etat, un Etat illégal contre l'Etat légal.

LE MONDE DU TRAVAIL A Marseille, le referendum sur l'opportunité d'une grève générale, est, à une énorme majorité, favorable à la continuation du travail.

Marseille, 13 janvier. — Le referendum sur l'opportunité d'une grève générale organisé à bord des cargos et par les syndicats des inscrits maritimes et agents du service général, a donné les résultats suivants : 1° Chez les inscrits : votants, 1220 ; contre la grève : 1130 ; pour : 90 ; abstentions : 51.

2° Chez les agents du service général : votants, 1023 ; contre, 919 ; pour, 56 ; abstentions, 48.

L'affaire de la Loterie des Régions libérées. M. Le Foyer, juge d'instruction, poursuivant l'information ouverte contre inconnu dans l'affaire des inscriptions maritimes, a demandé l'arrestation de M. Louis Broders.

Grande Baisse sur le Veau. Blanquette, 750 le demi-kilo ; rôti veau sans os, 10,95 ; canard veau sans os, 10,95 ; rôti veau, 10,95. Jour de bœuf bouilli.

M. Eric de Bisschop à la Société de Géographie. Des reportages et des articles retentissants dans la grande presse et dans l'« Illustration » ont attiré récemment sur le public l'extraordinaire voyage d'un navigateur français, originaire de France, le tournois, M. Eric de Bisschop.

Un avion de la Royal Air Force tombe dans la mer du Nord. Londres 13 janvier. — Un avion de la Royal Air Force est tombé dans la Mer du Nord, vendredi après-midi, entre la Tyne et le Lear. L'appareil a été aperçu au moment où il tombait à la mer par les membres de l'équipage du nouveau pétrolier britannique « Genus », qui se livrait à des exercices d'escale à T.S.F. Les trois occupants de l'avion auraient péri.

L'Assemblée générale de l'Association de Radiophonie du Nord de la France. L'Association de Radiophonie du Nord nous prie de rappeler que son assemblée générale aura lieu demain dimanche 15, à 10 h., salle du premier étage du Palais de la Bière, 7 rue de l'Hôpital-Militaire à Lille.

Le corps d'un noyé est retiré de la Lys à Deûlemont. Vendredi, vers 15 h. 30, on a retiré de la Lys, à hauteur de la rue Philippeot, le corps d'un noyé qui a pu être identifié. Il s'agit de M. Jean Puy, né le 26 janvier 1912, ouvrier agricole à Neuve-Eglise.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

Les bruits de désaccord au sein du parti gouvernemental du gouvernement.

LA SEMAINE DE RECLAME DES COMMERÇANTS DU CENTRE

Aujourd'hui, samedi 14 janvier : Pharmaciens de garde du samedi soir 14 au lundi 15. Opéra : 8 h. 30. Théâtre de la Courcelle, 92 ; Leococq, boul. de Lyon, 81. Sapeurs-pompiers : numéro d'appel pour les incendies : 122. Casse d'épargne : de 9 h. à 11 h. 30 et de 14 h. à 17 h. Amicale française des employeurs, commerçants et surveillants : à 15 h. 30, réunion générale, 128, rue de la Gare.

La réunion générale des Anciens Elèves de l'Institution Saint-Louis. Comme nous l'avons annoncé, l'Association des A. E. de l'Institution Saint-Louis tiendra, demain dimanche, une réunion générale.

A l'IDEAL BOUCHERIE, Rx. Pendant huit jours seulement, GRANDE RECLAME SUR LE VEAU ! L'Association des Anciens Elèves de l'Institution Saint-Louis tiendra, demain dimanche, une réunion générale.

TEINTURERIE A. PASSELAIGUE. 138, rue Jacquard, Rx. A titre d'étranger 10 % de remise sur tous travaux. 43138

La reprise des concerts de l'Association symphonique du Conservatoire. Les fidèles auditeurs qui ont suivi la saison dernière les concerts de l'Association des Conservatoires de Tournai et de Lille, et surtout la création à Roubaix de l'« Oncle Benjamin », l'opéra comique de M. Francis Bouquet dont nous nous rappellerons la magnifique succès.

VERHELLE et LEROY, Tailleurs 49, Grande-Rue, Rx. Jusqu'au 15 janvier, costumes réclames. Prix spéciaux. 43005

A la « Muse de Nadaud ». M. Barenne, président, a inauguré la première séance de l'année par quelques poèmes et une attendrissante œuvre musicale.

M. Stany, secrétaire, a cité son humour et le chant de la « Défense passive ». M. Tonnelle a décrit avec humour la notre vieille coutume de Flandre.

M. Hancotte, vice-président, a divertit son auditoire avec sa chanson « A propos de punch » et à Roubaix au moyen de sa guitare.

M. Roger a cité quelques traits joyeux de Stichelbaut, et Mytis a chanté, de ce même auteur, « La chanson de Laila », tirée de l'opérette patoisante « Aux portes de la région ». M. Stany a terminé par « Sérénade hivernale » et « Fleurs de girofle », deux poésies tirées de son drame lyrique : « Yoand de Roubaix », musique de Marcel Lherbier.

FAITES TRAVAILLER. Pourquoi attendre le printemps pour commander vos travaux d'entretien de peinture ? Les meilleurs prix sont pratiqués en mois-saison. 43588d

A la Fédération jociste. La Fédération jociste de Roubaix-Tourcoing nous prie de rappeler qu'aujourd'hui samedi, à 15 h. 30, aura lieu la réunion des responsables précoptes de Tourcoing et banlieue, à Sainte-Anne (près de l'église). Sujet : « Comment organiser la pré-J.O.C. pour 1939 ? »

UNE CLINIQUE MODERNE. D'ACCOUCHEMENT vient d'être créée à Roubaix par M. LOUVEAU-SIX, femme diplômée et herboriste spécialiste, au 78, rue de la Conférence. Prix modérés. 4358d

Après le tragique accident du Blanc-Sea. On sait que, dimanche dernier, une automobile pilotée par M. Paul Hubaux, 26 ans, domicilié 22, avenue Frédéric-Bastard, à Tourcoing, bien que muni de son permis de conduire, a heurté un camion de M. M. François Breyer, qui regagnait son domicile.

CARNET. Fiançailles. — Monsieur et Madame Deligny-Crui, Mademoiselle Wilhelmine-Bigaux, ont heureusement annoncé les fiançailles de leurs enfants Louise et Maurice.

AUX QUATRE JUMEAUX. 18, rue Turgot, Roubaix. DEMAIN, 15 janvier, à 15 heures, vente de meubles et objets d'art.